
Verbale della seduta del Comitato di Partecipazione della SdS Valdinievole 
di venerdì 13 settembre 2024 

 
Oggi venerdì 13 settembre 2024 alle ore 15.00, nella sala delle riunioni della SdS Valdinievole si è riunito, in 
modalità mista, presenza/videoconferenza,  il Comitato di Partecipazione della SdS Valdinievole con il 
seguente ordine del giorno: 
 
1. Relazione sulla situazione in Valdinievole dello Screening Mammografico e Pap test del tumore del 

collo dell’utero. 
2. Relazione sulla Situazione della Salute Mentale Adulti in Valdinievole. 
3. Votazione per la Candidatura a sostituta della Signora Puccinelli Annamaria dell’Associazione 

ANTEAS, nel Comitato della SdS Valdinievole. 
4. Varie ed eventuali. 
 
Presiede l’incontro la coordinatrice del Comitato, Rita Gargiulo. 
 
Sono presenti le sottoindicate Associazioni: 
AISLA PISTOIA – Daniela Morandi 
ALBATROS ODV – Rita Gargiulo  
ANTEAS VALDINIEVOLE ODV- Annamaria Puccinelli  
ASSOCIAZIONE SPALTI APS – Patrizia Rosati  
CITTADINANZATTIVA TOSCANA APS – Rossella Aiardi 
CNA SOCIALE –  Graziano Vannini – Monica Pacini 
 
Sono collegati in videoconferenza le sottoindicate Associazioni: 
AUSER VALDINIEVOLE CENTRO ODV – Laura Bonaccorsi  
IL SOLE A.D.P. ASSOCIAZIONE DOWN PISTOIA ODV-ETS – Simona Brusoni 
 
Assenti le Associazioni sottoindicate: 
AIL PISTOIA ODV 
A.S.TOS. ASSOCIAZIONE STOMIZZATI TOSCANI  
FEDERCONSUMATORI UTENTI TOSCANA 
LA FORZA DI NEMO- UILDM SEZIONE DI MONTECATINI TERME  
 
E’ presente il Dott. Stefano Lomi Direttore della SdS Valdinievole, il Rag. Arnaldo Pieri, Presidente della 
Consulta del Terzo Ssettore e dell’ASVALT,  la dott.ssa Sara Melani Direttore della SOSD Coordinamento 
Sanitario dei Servizi Zona Valdinievole e la Dott.ssa Elisabetta Coli, Direttore f.f. UFS Salute Mentale 
Adulti Zona Valdinievole.   
 
E’ presente, come uditore e senza diritto di voto, il Sig. Luciano Filippelli, in rappresentanza 
dell’Associazione “Amici del Cuore ODV”, in quanto la suddetta associazione non è stata ancora 
formalmente deliberata dall’AUSLTC, e recepita dalla SdS, come componente del Comitato di 
partecipazione.  
 
La riunione inizia alle ore 15.20. 
 
La Coordinatrice informa che possono partecipare al CDP solo i delegati delle Associazioni 
rispettivamente componenti il Comitato. Il rappresentante può delegare solo il proprio supplente 
(il quale è stato indicato nel protocollo di adesione ed ha correttamente firmato il modulo relativo 



all’assenza del conflitto di interessi e il modulo sulla privacy). Non è possibile delegare 
rappresentanti/delegati di altre Associazioni o altre persone.  
 
Si passa al 1° argomento dell'odg “Relazione sulla situazione in Valdinievole dello Screening 
Mammografico e Pap test del tumore del collo dell’utero”. 
 
Prende la parola  la Dott.ssa Sara Melani che relaziona sullo  screening mammografico e il Pap test del collo 
dell'utero.                                                                                                                                                                                                                          
La Dott.ssa Melani informa che la segreteria di 1° livello per lo screening della mammella è gestita da 
ASVALT che si occupa di convocare i cittadini. La mammografia viene effettuata presso la sede di 
ASVALT e P.O. Pescia. Per quanto riguarda il pap test viene eseguito dalle ostetriche dell’Azienda Sanitaria 
in  diverse sedi del territorio (Case delle Salute, Stabilimento “La Fortuna”). Le donne vengono selezionate 
in base alla loro residenza ed alla fascia di età. Viene eseguita, a cura di medici ginecologi, la Colposcopia. 
In caso di bisogno di altre prestazioni intervengono altri professionisti e altre strutture (segreteria di 2° 
livello di tipo sanitario). L'ASVALT  mette a disposizione amministrativi che gestiscono le chiamate. 
 
La Coordinatrice Rita Gargiulo chiede come mai le persone, in caso di riscontro di positività all’esame 
mammografico, vengano inviate a Pistoia. 
 
La Dott.ssa Melani risponde che in base alle indicazioni ministeriali tutto quello che è di carattere operativo  
(Breast Unit- centro di senologia multidisciplinare ) è a Pistoia. Gli interventi chirurgici  infatti si eseguono 
a Pistoia, ma in prima istanza viene attivato il GOM (Gruppo Oncologico Multidisciplinare) dove i 
professionisti si riuniscono per stabilire il percorso del paziente. 
 
Prende la parola il Rag. Arnaldo Pieri Presidente dell'ASVALT fornendo alcune informazioni sullo 
screening del tumore del collo dell’utero: 
 
Lo screening del tumore collo utero inizia da 25 a 64 anni e si articola in questo modo: 

- 25-33 PAP TEST ogni 3 anni 
- 34-64 HPV papillomavirus ogni 5 anni. 

Nel 2024: 
- 2903 inviti 
- 429 follow up  
- 30 tumori (operati) 
- 326 colposcopie 

Specifica che  il numero del Follow Up (FU) raccoglie non solo l’ultimo anno, ma anche quelli precedenti. 
Afferma che la pandemia ha inciso sulla prevenzione in modo negativo, diminuendo le disponibilità per 
l’anno delle chiamate per applicare le disposizioni ministeriali sul distanziamento sociale al fine di evitare il 
contagio. L’invito è rivolto a tutte le donne residenti in Valdinievole. Purtroppo si contano molti  inesitati, 
ossia non raggiunti. L’ASVALT solleverà il problema in un prossimo incontro. L’Associazione mette a 
disposizione un referente a cui far pervenire eventuali criticità o disservizi, nella logica di miglioramento 
organizzativo e per fornire risposte certe ad eventuali problematiche. A tal proposito fornisce il nominativo 
della referente ed un contatto telefonico: Elena 0572 463280. 
 
Rita Gargiulo  sostiene che insieme agli inviti scritti dovrebbe essere fatta una più estesa campagna di 
prevenzione. 
 
Pieri ribadisce che, al netto di alcune iniziative di prevenzione ospedaliere, la prevenzione sul territorio deve 
rimanere sul territorio. Prosegue relazionando sullo screening della mammella. 



La mammografia viene eseguita in una fascia di età che va da: 
- 45 a 49 anni ogni anno 
- 50 a74 anni ogni 2 anni. 
 
La Vice Coordinatrice Morandi  chiede al Presidente Pieri  come è impostato il rapporto tra ASVALT e  i 
medici di medicina generale. 
 
Il Presidente dell’ASVALT  risponde che nonostante alcune resistenze, la comunicazione sta migliorando 
ma c'è una certa resistenza. 
 
Passa poi ad elencare alcuni dati di attività: 
 
1° livello 
Nel 2018, l’80% rappresentava la risposta delle donne invitate a mammografia 
2023 (50-74): 

- 10550 inviti 
- 936 inesitati 
- 6232 presenti (65%) 

Mammografia eseguita in camper (45-49 anni): 
- 5116 inviti 
- 531 inesitati 
- 2237 presenti 

Il livello di risposta del camper risulta non apprezzato. 
2° livello 
50-74 Follow Up 

- 700 sospetti 
- 65 Biopsie 

26 inviati al 3° livello (intervento chirurgico) 
 
Si fanno richiami a 6 mesi e 1 anno  
 
IL Dott.Lomi informa il CDP  che a breve sarà fatta una campagna di prevenzione che andrà ad arginare e 
superare le azioni di emergenza (vedi camper) privilegiando postazioni fisse, medici del territorio, 
refertazioni, ecc.. Entro l’anno saranno presentati nuovi progetti di collaborazione, finalizzati a raggiungere 
più cittadini e aumentando la sensibilizzazione e la cultura della prevenzione. 
Puccinelli chiede a che punto è la prevenzione del tumore della vescica. 
 
Pieri spiega che gli screening, ovvero la prevenzione di massa, vengono stabilite dai numeri della morbosità. 
La mortalità sta aumentando per il tumore del pancreas. 
 
Gargiulo chiede  cosa stanno facendo i Comuni  e, auspica, una migliore collaborazione con gli uffici 
anagrafici comunali ricordando cosa si fece nel caso dello screening della mammella (l’AUSL collaborò con 
i Sindaci) 
 
Il Dott. Lomi risponde di poter  coinvolgere il Comune su alcune campagne di prevenzione. 
Pieri ricorda infatti che quando è partito lo screening sul colon-retto venne mandata una lettera a firma 
congiunta (Azienda, Comune, ASVALT) che dette un buon risultato. I Sindaci devono garantire la salute 
dei cittadini. 
 



Punto 2 - Relazione sulla Situazione della Salute Mentale Adulti in Valdinievole. 
La Coordinatrice passa al 2° punto all’odg informando che la situazione in merito la Salute Mentale è grave 
nella Valdinievole. 
 
Prende la parola a Dott.ssa Coli, Direttore f.f. dell’Unita Funzionale Complessa  Salute Mentale Adulti della 
Zona Valdinievole, spiegando che nel corso del 2024 sono state fatte alcune azioni per la continuità 
terapeutica tra infanzia-adolescenza e adulto. Dopo i 18 anni la scelta della destinazione pubblica o privata è 
autonoma. Almeno 6 mesi prima del compimento del diciottesimo anno viene valutato il caso e preso in 
carico dalla struttura. L’equipe multidisciplinare psichiatrica che segue il percorso giovani e autismo, è 
formata da: psichiatra, psicologo, infermiere, assistente sociale, tecnico della riabilitazione psichiatrica. 
È stata potenziata la collaborazione con le Case della Salute, con il servizio sociale allacciando reti che si 
erano sfilacciati. Tutto ciò nell’ottica di migliorare, con il MMG, il filtro e fare percorsi ben definiti. 
Con la SdS esiste un’importante collaborazione che ha fornito, per un anno, 24 ore di psicologo che si 
occupa prevalentemente dei familiari di pazienti con autismo. Esiste, inoltre, un altro bando con la SdS per 
stabilire l’impiego di voucher per supporto alla famiglia. Inoltre c'è in previsione una grande 
ristrutturazione del Centro Basaglia. 
I pazienti in carico alla salute mentale sono 1000: questi rischiano di non poter usufruire delle cure di 
psichiatri e psicologi per mancanza di turnover(avvicendamento). In organico mancano completamente gli 
psicologi. 
 
Gargiulo  sostiene che questa situazione è particolarmente critica e si domanda come si possa  lavorare, ed 
aiutare l'utenza, in una condizione così difficile. 
 
Coli spiega che dovrebbero essere autorizzati dal 16 settembre prossimo 2 Sumaisti (specialisti 
ambulatoriali -Psichiatri) a tempo indeterminato che lavoreranno dentro tutto il Servizio. Inoltre 
entreranno 2 contratti a tempo determinato di 1 anno autorizzati dall’AUSL in attesa di concorso. 
 
Lomi aggiunge che nei prossimi mesi arriveranno 4 nuovi psichiatri. La Regione Toscana ha istituito 
un’azione di reclutamento di medici da destinare a realtà più periferiche.  
 
Nonostante la carenza di personale al pronto Soccorso, dal 2022 non sono aumentati gli accessi. È 
importante adeguare e ripristinare l’organico di psichiatri e psicologi. Questa situazione di criticità ha 
comunque generato esperienze di gruppo multidisciplinare che hanno costituito altre opportunità 
terapeutiche (gruppo infermieristico di ascolto). 
 
Gli inserimenti socio terapeutici continui sono temporanei ma spesso rimangono per molto tempo. stiamo 
cercando di differenziare. La riabilitazione non è l’unico aspetto importante. 
 
Gargiulo afferma che la “persona” dovrebbe ha diritto ad un trattamento diverso. 
 
Lomi aggiunge che c'è l'ipotesi  di trasformare il Centro Socio Riabilitativo Psichiatrico MAH BO' in un 
luogo che possa ospitare anche famiglie, associazioni. Inoltre esiste una collaborazione tra Fondazione 
Iorio Vivarelli e gli ospiti di questo centro. 
Inserimenti dati  63 al 2022. 
Nel 2023 si aggiungono 8 casi. 
Spiega la situazione degli psicologi: 1 assenza per aspettativa lunga (4 anni) e 1 uscita da gennaio scorso. 
È stata fatta richiesta di integrazione, ma nel frattempo sono state chiuse 2 liste psicologiche. Le persone 
con bisogno psicologico si devono recare all’UO di Pistoia. 
 



Gargiulo ribadisce l’importanza della figura dello psicologo nel supportare i bisogni di salute mentale dei 
cittadini e porre in risalto il problema. 
 
Lomi afferma che è un problema conosciuto dalla Direzione Aziendale. Un mancato accordo con le 
Università ha impedito di inserire in servizio gli specializzandi.  
Punto 3 - Votazione per la Candidatura a sostituta della Signora Puccinelli Annamaria 
dell’Associazione ANTEAS, nel Comitato della SdS Valdinievole 
Viene votata all’unanimità la candidata Puccinelli Annamaria come sostituta della “sostituta”(Patrizia  
Rosati) nel Comitato Aziendale di partecipazione. 
 
L’assemblea termina alle ore 16.30. 
 
 
 
       La Coordinatrice                                                                                    La Vice Coordinatrice 
        Rita Gargiulo                                                                                               Daniela Morandi 
 
 


